



Destacó recuperación de CFE y Pemex, así como la elección de jueces

Estamos consolidando un nuevo modelo económico: Sheinbaum

• Defendió los resultados de su administración y los objetivos basados en inversión pública.

• Se aprobaron 19 reformas, entre ellas la del Poder Judicial y 40 nuevas leyes.

• PÁGS. 4-5,
15, 23-24,
38 y 44



“ México vive un momento estelar, pese a la nueva política arancelaria de EU, con aumento en el salario mínimo, inversión foránea récord y paridad cambiaria abajo de 19 pesos por dólar”.

“ En estos meses, el mundo ha enfrentado situaciones complejas frente a una nueva realidad arancelaria, y nosotros hemos logrado una relación de respeto mutuo con EU”.

Claudia Sheinbaum,
PRESIDENTA DE MÉXICO.

Descarta la presidenta nuevos impuestos y reafirma la austeridad fiscal

• PÁG. 15

Hay avances en la gestión de Sheinbaum, pero prevalecen desafíos: sector privado

• PÁG. 24

“La política de seguridad nacional no está sujeta a imposiciones extranjeras”

• PÁG. 39



En materia económica, México vive "un momento estelar"

Reformas, inversión y seguridad marcan el Primer Informe de Sheinbaum

• La titular del Ejecutivo federal convocó a empresarios nacionales a sumarse con inversión productiva al "Plan México", la estrategia industrial de su administración que contempla 15 polos de desarrollo económico, el corredor interoceánico y la creación de 100 parques industriales. Por otro lado, se detalló que el Primer Informe de Gobierno se turnará tanto a la Cámara de Diputados como a la de Senadores con el objetivo de que, por separado, realicen el análisis correspondiente; éste se desarrollará clasificándose por materias de política interior, económica, social y exterior

Arturo Rojas y Maritza Pérez
politica@eleconomista.mx

En su Primer Informe de Gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum destacó una agenda legislativa sin precedentes, defendió los resultados económicos de su administración y destacó que un impulso de un nuevo modelo de desarrollo sustentado en la inversión pública, así como los resultados de la estrategia de seguridad.

La mandataria aseguró que en los últimos meses se aprobaron 19 reformas constitucionales y 40 nuevas leyes, a las que calificó como un "cambio profundo" frente a los rezagos heredados del neoliberalismo.

Entre las modificaciones más relevantes, mencionó la elección popular de jueces y ministros de la Suprema Corte, la incorporación de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, el reconocimiento de los pueblos indígenas y afroamericanos como sujetos de derecho público y la reversión de la reforma energética de 2013 para "recuperar a Pemex y CFE como empresas del pueblo de México".

También mencionó que, en el paquete legislativo se incluyeron reformas en favor de la igualdad sustantiva, la prohibición del maíz transgénico, la desaparición de

organismos autónomos y la creación de órganos técnicos en telecomunicaciones y competencia económica, además de la tipificación de la extorsión como delito grave.

En materia económica, Sheinbaum subrayó que México "vive un momento estelar" pese a la nueva política arancelaria de Estados Unidos.

Informó que el país registró crecimiento estimado de 1.2%, inversión extranjera récord de 36,000 millones de dólares en el primer semestre, inflación de 3.5% en julio y una paridad cambiaria por debajo de los 19 pesos por dólar.

También destacó el aumento de 12% al salario mínimo en 2025, lo que, dijo, representa un incremento acumulado de 135% en términos reales desde 2018. Añadió que la reforma laboral más reciente benefició a un millón de trabajadores de aplicaciones digitales con acceso a seguridad social y cobertura frente a accidentes.

Además, la presidenta convocó a empresarios nacionales a sumarse con inversión productiva al "Plan México", la estrategia industrial de su administración, que contempla 15 polos de desarrollo económico, el corredor interoceánico y la creación de 100 parques industriales.



Obras realizadas

Por otro lado, anunció la conclusión de obras iniciadas en el sexenio anterior, entre ellas el tramo Escárcega-Chetumal del Tren Maya, hoteles asociados al proyecto, así como carreteras como Real del Monte-Huasca, Mitla-Tehuantepec y Las Varas-Puerto Vallarta, entre otros.

Asimismo, la jefa del Estado mexicano explicó que ya se construyen 11 de 21 distribuidores viales en ciudades de ocho estados, además de la rehabilitación de 68 puentes vehiculares en Guerrero dañados por el huracán *John*.

En total, mencionó que la inversión comprometida en estas y otras obras asciende a 121,540 millones de pesos. “Cuando no hay corrupción, alcanza para más”, sentenció Sheinbaum al cerrar su mensaje sobre infraestructura.

Política Social

Respecto a la política social, el gobierno destinó 850,000

millones de pesos (2.3% del PIB) a programas de bienestar. Según las cifras presentadas, 3.2 millones de familias reciben apoyos directos; 1.3 millones de adultos mayores y 1.6 millones de personas con discapacidad cuentan con pensión bimestral, mientras que 3.8 millones de estudiantes acceden a la Beca Universal Benito Juárez.

Sheinbaum Pardo resaltó también el programa “México te Abraza”, con el que se ha atendido a más de 86,000 connacionales deportados desde EU, y adelantó que en los próximos días recibirá al secretario de Estado estadounidense para avanzar en acuerdos bilaterales de seguridad bajo el principio de “cooperación sin subordinación”.

Entrega en San Lázaro

Cumpliendo meramente con el protocolo, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, en representación de la titular del Ejecutivo, entregó al Congreso de la Unión el primer Informe de Gobierno de la presidenta.

En el marco del inicio del Primer Periodo Ordinario de Sesiones del Segundo Año de Ejercicio de la LXVI Legislatura, y poco antes de las 5:30 pm, la secretaria de Gobernación ingresó al Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados, acompañada de una comitiva de diputados y senadores.

Una vez en tribuna, y sin ofrecer discurso alguno, Rosa Icela Rodríguez entregó el documento al presidente en funciones del Congreso, el diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena).

“Hemos recibido de manos de la secretaria de gobernación el primer informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Dare cuenta con el oficio que se ha recibido”, expresó Gutiérrez Luna.

Se detalló que el informe consta de dos paquetes con ejemplares impresos y sus respectivos estuches con tarjeta QR que contiene la versión digital del primer informe de gobierno de Claudia Sheinbaum, más otro paquete de estuches con tarjetas QR para que fueran entregados a cada uno de los legisladores que integran el Congreso de la Unión.

Por lo anterior, Gutiérrez Luna declaró formalmente cumplida la obligación de la presidenta de



entregar cuentas al Congreso.

Durante este acto, también estuvieron presentes la presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República, Laura Itzel Castillo Juárez, así como las y los integrantes de las Juntas de Coordinación Política de ambas Cámaras del Honorable Congreso de la Unión.

El Primer Informe se turnará a las cámaras de Diputados y de Senadores, con el objetivo de que, por separado, realicen el análisis correspondiente, ya que la Ley Orgánica del Congreso General define que el análisis del informe presentado por el titular del Ejecutivo Federal se desarrollará clasificándose por materias: política interior, política económica, política social y política exterior.



Sin ofrecer discurso alguno, Rosa Icela Rodríguez entregó el documento al presidente en funciones del Congreso de la Unión, Sergio Gutiérrez Luna. FOTO

EE: HUGO SALAZAR



Empresas

“Cuando no hay corrupción, alcanza para más”

LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum afirmó que la inversión pública es motor de bienestar y crecimiento con justicia en el desarrollo de infraestructura (escuelas, hospitales, carreteras, trenes, sistemas de agua y energía), por lo que el Estado impulsa no solo la economía, sino también la dignidad de las personas.

Durante su discurso con motivo de su primer informe de labores detalló que durante el último año, en la terminación de obras del anterior gobierno y en inicio de algunas en su gestión, hay una inversión comprometida que ronda los 121,540 millones de pesos, porque “cuando no hay corrupción, alcanza para más”.

“La inversión pública no sustituye, sino que complementa y potencia a la privada, pero jamás renuncia a su responsabilidad central: garantizar

que la prosperidad sea compartida, que el desarrollo sustentable llegue a todas y a todos, sin exclusiones” detalló.

Ante invitados como Carlos Slim, presidente honorario de Grupo Carso, que participó en la construcción del Tren Maya, la mandataria convocó al sector privado a “sumarse con decisión al Plan México”, el cual incluye la construcción de más de 3,000 km de vías para servicio ferroviario de pasajeros, con inversión productiva e innovadora.

“Avanzamos en los proyectos ferroviarios. Si, la 4T recupera los trenes. Este año iniciamos la construcción del Tren Maya de carga (...) También avanzamos en el Tren Interoceánico, en los tramos: Oaxaca—Chiapas y Roberto Ayala—Paraíso, Tabasco”, refirió. *(Alejandra de la Rosa.)*

Presidencia plantea acelerar la expansión de CFE

LAS EMPRESAS energéticas del Estado mexicano mantienen sus ambiciosos planes y compromisos en espera de que se reflejen en sus operaciones. En primera instancia, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) aumentará en alrededor de 25% su capacidad instalada de generación, al alcanzar 77,000 megawatts instalados en el sexenio, con 40 plantas nuevas, según prometió la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, en el mensaje desde Palacio Nacional por su Primer Informe de Gobierno.

“Al concluir 2025, habremos puesto en operación de las plantas que venían del sexenio del presidente López Obrador: cuatro plantas nuevas de generación eléctrica, con una capacidad de 2,000 megawatts adicionales y el próximo año serán otras 350”, dijo Sheinbaum, “pero ya ini-

cieron las licitaciones para los nuevos proyectos”.

Según el último reporte de la CFE a la BMV, la capacidad instalada con la que cuenta en sus 194 centrales es de 61,720 megawatts, lo que incluye a los productores independientes de energía (PIE) que son terceros que le generan únicamente a la estatal. Este volumen incluye las 13 plantas que a través del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) se compraron a Iberdrola, con una capacidad de más de 7,146 megawatts.

Así, al contar con esta capacidad que sigue siendo generación de la CFE, la empresa pública tiene 61,720 megawatts instalados al cierre del 2024. Esto significa que en el sexenio anterior hubo un alza de 8% en la capacidad instalada de la CFE más los PIE. *(Karol García)*



Finanzas

Ahorran 6.5 mdp con medidas de austeridad

EN MEDIO de un año de consolidación fiscal e incertidumbre económica, el gobierno de Claudia Sheinbaum continuó con la austeridad impuesta durante el sexenio pasado. De acuerdo con el Primer Informe de Gobierno, se generaron ahorros de 6.5 millones de pesos ante las medidas de austeridad impuestas.

"El uso responsable, eficiente y transparente de los recursos públicos bajo los principios de la austeridad republicana, aunado al manejo prudente y equilibrado de la deuda pública, contribuyeron a mantener finanzas públicas sustentables", aseguró.

En este tenor, aseguró que se ha logrado fortalecer los ingresos públicos, principalmente del lado de las aduanas y por el combate a la

corrupción, dando así continuidad a lo visto en el sexenio pasado.

"El objetivo es asegurar una recaudación más justa, equitativa y solidaria en 2025 que permita una mayor disponibilidad de recursos, sin incrementar los impuestos vigentes, ni recurrir a la creación de nuevas cargas fiscales para la ciudadanía", consignó.

Del lado de la deuda, el gobierno aseguró que se enfocó en atender los requerimientos de financiamiento en el mercado local, con esquemas a tasa fija y de largo plazo, siempre en busca de reducir costos y riesgos y en línea con el techo de endeudamiento autorizado por el Congreso, además de refinanciar y mejorar el perfil de vencimientos del portafolio de deuda. (Belén Saldivar)

Incluyen a 269 en lista de personas bloqueadas

TRAS LA designación de cárteles de la droga mexicanos, por parte del gobierno de Estados Unidos, como organizaciones terroristas, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en coordinación con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), ha impulsado que los sectores financieros distintos a bancos, instrumenten acuerdos gremiales, con el propósito de que las diversas entidades cuenten con buenas prácticas.

En el I Informe de Gobierno presentado este lunes, en el apartado relacionado con el fortalecimiento de medidas contra el lavado de dinero se indicó que entre las medidas realizadas, entre el 1 de octubre del 2024 y el 30 de junio del 2025, destaca la realización de 12,428 reportes de inteligencia, en los que se analizaron a 16,799

sujetos presuntamente vinculados a operaciones con recursos de procedencia ilícita y conductas que pudieran derivar en delitos.

De igual forma señala que se emitieron 16 acuerdos para la incorporación de 269 personas a la lista de personas bloqueadas, y se atendieron y desahogaron 597 requerimientos derivados de juicios de amparo promovidos por personas que ejercieron su garantía constitucional en contra de actos de autoridad.

Se participó también en el intercambio de información con otras unidades de inteligencia de diversos países, así como en las reuniones del Grupo de Acción Financiera, en las cuales se abordó la transparencia de los pagos transfronterizos, entre otros temas. (Edgar Juárez)



Seguridad

Destacan baja en homicidios; van por reducir extorsión

LA TITULAR del Ejecutivo Federal, Claudia Sheinbaum Pardo, informó, durante su primer Informe de Gobierno, que la estrategia de seguridad permitió reducir en 25% el número de homicidios dolosos a nivel nacional en los últimos 11 meses, lo que representó "22 homicidios menos cada día en comparación con septiembre de 2024".

También destacó reducciones significativas en algunos estados: Zacatecas (75%), Guanajuato (60%), Estado de México (45%), Nuevo León (70%), Baja California (36%), Tabasco (48%) y Colima (33%).

En cuanto a delitos de alto impacto, Sheinbaum Pardo reportó una disminución nacional del 20%, con caídas específicas en robo de vehículo con violencia (31%) y feminicidio (34%).

La presidenta recordó que su gobierno presen-

tó una reforma constitucional para que la extorsión se persiga de oficio y que las denuncias puedan realizarse de manera anónima.

En el Informe de Gobierno, se reconoció la gravedad de este delito, así como sus repercusiones económicas, físicas y psicológicas.

Además, se recordó que desde el 6 julio de 2025 el gobierno implementó la Estrategia Nacional contra la Extorsión, que permitirá combatir este delito a través de herramientas de investigación eficaces, bajo los principios de coordinación y colaboración institucional.

Desde el 2022 la cifra de víctimas de extorsión se ha mantenido en más de 10,000 por año, para el 30 de junio del presente año, la cifra se ubicó en 5,887 casos. (Arturo Rojas)



Laboral

Salarios y reforma en plataformas, eje del primer año

DURANTE SU primer año de gestión, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, afirmó que ha puesto de manifiesto "un compromiso inquebrantable con la justicia social y el bienestar de los trabajadores", destacando logros laborales significativos. Entre estos, sobresale la continuidad en el incremento del salario mínimo —de 12% en el 2025— lo que da lugar a un incremento real histórico de 135% desde el 2018.

Este aumento, calificado como un "acto de justicia", contrasta con la "absurda creencia de que subirlo provocaría inflación", una justificación que, según la presidenta, ha servido en el pasado para concentrar la riqueza. La administración actual ha demostrado que es posible mejorar las condiciones salariales sin desestabilizar la economía.

Otro pilar fundamental de la política laboral ha sido la reforma legal que garantiza la seguridad social integral a todas las personas trabajadoras a través de aplicaciones. "Aquellos que perciben más de un salario mínimo ahora cuentan con seguridad social completa, mientras que quienes ganan menos tienen asegurado un seguro contra accidentes", dijo.

Gracias a esta reforma, reiteró, se benefició a un millón de personas.

"Estos avances reflejan una administración dedicada a revertir desigualdades históricas y a construir un panorama laboral más equitativo y justo para todos los mexicanos", añadió durante la presentación de su Primer Informe de gobierno. (María del Pilar Martínez)



Se termina la era del nepotismo, corrupción y privilegios, y comienza una nueva era de legalidad y justicia para todos”.



Hemos dejado claro que la base de este entendimiento es la responsabilidad compartida, la confianza mutua, el respeto a la soberanía y territorialidad y la cooperación sin subordinación”.



Aun en medio de circunstancias difíciles, nuestra economía muestra fortaleza: un crecimiento anual estimado de 1.2% o., frente a las expectativas catastróficas”.

**Claudia
Sheinbaum,**

PRESIDENTA DE MÉXICO.



19

REFORMAS
constitucionales fueron avaladas durante la administración actual.



1.2

POR CIENTO
subió la inversión extranjera en el país.



135

POR CIENTO
ha crecido el salario mínimo desde el 2018.



Afirma que se ha logrado fortalecer los ingresos públicos

Sheinbaum reafirma austeridad fiscal y descarta nuevos impuestos en su Primer Informe de Gobierno



**1 INFORME
DE GOBIERNO**

Belén Saldivar

ana.marfinez@eleconomista.mx

En medio de un año de consolidación fiscal e incertidumbre económica, la administración de Claudia Sheinbaum aseguró la continuidad de la austeridad republicana, impuesta durante el sexenio pasado, además de negar la imposición de nuevas cargas fiscales para la población, de acuerdo con su Primer Informe de Gobierno.

En el documento, con datos a junio, la Ejecutiva Federal aseguró que se han generado ahorros por 6.5 millones de pesos ante las medidas de austeridad que se han impuesto, además de asegurar que se mantienen finanzas públicas sanas.

“El uso responsable, eficiente y transparente de los recursos públicos bajo los principios de la austeridad republicana, aunado al manejo prudente y equilibrado de la deuda pública, contribuyeron a mantener finanzas públicas sustentables”, se lee en el informe.

En este tenor, señaló que se ha logrado fortalecer los ingresos públicos, principalmente del lado de las aduanas y por el



“El dinero del pueblo se maneja con austeridad, honestidad y transparencia. El gasto público se enfocó a las áreas estratégicas que potencien el crecimiento económico. Siendo una prioridad de esta administración, se garantizaron los recursos para los programas sociales, cruciales para mejorar la calidad de vida de la población y reducir la pobreza”.

Claudia Sheinbaum,

PRESIDENTA DE MÉXICO.

combate a la corrupción, dando así continuidad a lo visto en el sexenio pasado.

“El objetivo es asegurar una recaudación más justa, equitativa y solidaria en el 2025 que permita una mayor disponibilidad de recursos, sin incrementar los impuestos vigentes, ni recurrir a la creación de nuevas cargas fiscales para la ciudadanía”, consignó.

Del lado de la deuda, el gobierno aseguró que se enfocó en atender los requerimientos de financiamiento en el mercado local, con esquemas a tasa fija y de largo plazo, siempre en busca de reducir costos y riesgos y en línea con el techo de endeudamiento autorizado por el Congreso, además de refinanciar y mejorar el perfil de vencimientos del portafolio de deuda.

Menor gasto para disminuir déficit

Pese a que existen cifras actualizadas a julio, el gobierno optó por utilizar los datos al primer semestre del año, en donde se observa un menor gasto público, mayores ingresos así como una reducción del déficit fiscal.

“El dinero del pueblo se maneja con austeridad, honestidad y transparencia. El gasto público se enfocó a las áreas estratégicas que potencien el crecimiento económico. Siendo una prioridad de esta administración, se garantizaron los recursos para los programas sociales, cruciales para mejorar la calidad de vida de la población y reducir la pobreza”.

De esta manera, el gasto público pro-

gramable –que no considera Adefas, costo financiero y participaciones– en el primer semestre sumó 3.09 billones de pesos, lo que representó una caída anual de 7.9 por ciento. Por clasificación funcional, se observan recortes en salud, protección ambiental, educación, vivienda, y otros rubros esenciales para la población, así como en la inversión física; no obstante, el gobierno negó que estos recortes afectaran la provisión de apoyos y otras prestaciones en beneficio de la población.

Pese a no estar dentro del Informe de Gobierno, el gasto no programable en el periodo fue de 775,864 millones de pesos, 2.7% más en comparación anual. En tanto, el costo financiero de la deuda sumó 700,474 millones de pesos, 10.8% más anual.

En el caso de los ingresos públicos, en el mismo periodo éstos sumaron 4.1 billones de pesos, un crecimiento de 3.4% en comparación anual, con lo cual si bien logra solventar el gasto no programable, no logra cubrir el presupuesto no programable.

De esta manera, los Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP) sumaron 567,600 millones de pesos en el periodo.

Los ingresos públicos sumaron 4.1 bdp en el primer semestre, un crecimiento anual de 3.4%, con lo cual si bien se solventa el gasto no programable, no logra cubrir el no programable.



Crecimiento sexenal pasaría de 8% a casi 25%

Sheinbaum plantea triplicar expansión de capacidad de la CFE

• La primera mandataria mexicana comprometió en su mensaje una capacidad de 77,000 megawatts instalados de la CFE, además de 1.8 millones de barriles diarios de hidrocarburos líquidos de Pemex

Karol García
karol.garcia@eleconomista.mx

Las empresas energéticas del Estado mexicano mantienen sus ambiciosos planes y compromisos en espera de que se reflejen en sus operaciones. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) aumentará en 25% su capacidad instalada de generación, al alcanzar 77,000 megawatts en el sexenio, con 40 plantas nuevas, según prometió la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, en el mensaje desde Palacio Nacional por su primer informe de gobierno. Este ritmo triplicaría el observado durante el sexenio anterior.

“Al concluir 2025, habremos puesto en operación de las plantas que venían del sexenio del presidente López Obrador: cuatro plantas nuevas de generación eléctrica, con una capacidad de 2,000 megawatts adicionales y el próximo año serán otros 350”, dijo Sheinbaum, “pero ya iniciaron las licitaciones para los nuevos proyectos”.

Según el último reporte de la CFE a la BMV, la capacidad instalada con la que cuenta en sus 194 centrales es de 61,720 megawatts, lo que incluye a los productores independientes de energía (PIE) que son terceros que le generan únicamente a la estatal. Este volumen cuenta con las 13 plantas que a través del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) se compraron a Iberdrola, con una capacidad de más de 7,146 megawatts.

Desde una capacidad de 57,113 megawatts en 2018, esto significa que en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador hubo un incremento de 8%

Apura el paso

En los sexenios de Enrique Peña Nieto y de Andrés Manuel López Obrador la capacidad de la CFE creció alrededor de 12% de forma acumulada en cada período, la presidenta Claudia Sheinbaum plantea un crecimiento del triple.

CFE | Capacidad instalada de generación eléctrica* | MILES DE MW



*Incluye PIEs. En 2024 se restaron 8,539 MW de capacidad que eran operados por Iberdrola como PIE y conformaron al Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) constituido por Banobras. **Meta planteada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al presentar su Primer Informe de Gobierno.

FUENTE: CFE Y PRODESEN

GRÁFICO: EE

en la capacidad instalada de la CFE más los PIE.

Este aumento es prácticamente similar al del sexenio anterior, ya que de 2012 a 2018 hubo un crecimiento de 10% en esta capacidad de la CFE más los PIE. Y si se toma en cuenta el reporte de la CFE, para llegar a los 77,000 megawatts que prometió la presidenta Sheinbaum se tendría un incremento de 25%, que son 15,280 megawatts nuevos en la capacidad pública de generación de energía al 2030.

Cabe explicar que en su discurso previo a la entrega del informe de gobierno en el Congreso, la presidenta Sheinbaum dijo que se pasaría de una capacidad actual de 54,823 megawatts, con lo que se estaría descontando la capacidad que controlaba Iberdrola y pasó a manos de Banobras, con lo que se tendría un aumento de 40% de la

Según el último reporte de la CFE a la BMV, la capacidad instalada con la que cuenta en sus 194 centrales es de 61,720 megawatts, lo que incluye a los productores independientes de energía (PIE).

capacidad de la estatal al 2030.

En cuanto a la inversión privada en generación de energía, la mandataria dijo que actualmente se cuenta con una capacidad instalada de 29,344 megawatts y tendrá una expansión de por lo menos 6,000 megawatts adicionales.

Esto significa que en un año la capacidad de los privados aumentó en 6%, mientras que según los datos del informe pormenorizado sobre las tendencias de la industria eléctrica de la Secretaría de Energía, en el sexenio aumentó en 85%, con una adición de 13,499 megawatts entre el 2018 y 2024.

Pemex sigue con promesa de 1.8 millones de barriles diarios

Respecto a Petróleos Mexicanos (Pemex) el informe presidencial reiteró el compromiso de producir 1.8 millones de barriles por día de hidrocarburos líquidos, indicador que al mes de julio se ubica en 1.648 millones de barriles por día.

La presidenta también explicó que conforme al Plan Estratégico de la petrolera, la banca de desarrollo y la Secretaría de Hacienda han conseguido capital que permitirá una inversión de 250,000 millones de pesos en proyectos de Pemex, que además tiene atendidos los compromisos de deuda para este año.

Finalmente, dijo que la refinería Olmeca de Dos Bocas está ya al 100% de su capacidad, que según los planes para su construcción son 340,000 barriles diarios de crudo procesado, cuando en el mes de julio Pemex reportó 156,265 barriles por día, lo que significa un uso de 46% de la capacidad.

También aseveró que ya entró en operaciones la coquizadora de la planta de Tula, en Hidalgo, aunque esto todavía no se refleja en un mayor proceso dentro de esta planta que al mes de julio procesó 163,918 barriles diarios, con un uso de 52% de su capacidad.



Al concluir 2025, habremos puesto en operación las plantas que venían del sexenio del presidente López Obrador: cuatro plantas nuevas de generación eléctrica...pero ya iniciaron las licitaciones para los nuevos proyectos”.

**Claudia
Sheinbaum Pardo**

PRESIDENTA DE MÉXICO



40

**CENTRALES
NUEVAS**

de capacidad para la generación de electricidad comprometió Claudia Sheinbaum en el marco de su primer informe presidencial.

Presidenta destaca aplicación de aranceles para frenar el contrabando

Lilia González

lilia.gonzalez@eleconomista.mx

La administración de Claudia Sheinbaum destacó que en su Primer año de mandato se aplicaron aranceles al comercio internacional que opera en nuestro país con desventajas, y reiteró su compromiso de fortalecer a la in-

dustria nacional tradicional y el desarrollo de proveedores en el sector automotriz.

Como parte del Plan México, presentado en enero pasado, se establece que en los sectores textil, calzado y juguetes, el 50% será hecho en México con insumos nacionales.

Así que para brindar mejores

condiciones de mercado y promover el desarrollo de las industrias nacionales, como es la textil, prendas de vestir y calzado se implementó el arancel del 35% a la importación de mercancías clasificadas en 138 fracciones arancelarias relacionadas con prendas de vestir, y de 15% a las mercancías clasificadas en 17 fracciones

arancelarias relacionadas con la industria textil.

Además, la mandataria informó que entre el 31 de octubre de 2024 y el 1 de junio, se promovieron inversiones por 59,235 millones de pesos en el establecimiento o modernización de plantas de producción en la industria de vehículos automotores ligeros.

Con AMLO y Sheinbaum se han recuperado 8,317.4 millones de pesos

Bajan recuperaciones de OIC más de 40% con la 4T



1 INFORME DE GOBIERNO

• Con Fox fue cuando se reportó mayores recuperaciones con más de 29,000 mdp

Redacción política@economista.mx

Las recuperaciones de recursos públicos derivados de auditorías y actos de fiscalización realizados por las contralorías internas de la Administración Pública Federal se mantienen a la baja con la Cuarta Transformación, según datos de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno (SABG), incluidos en el Primer Informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum.

Según las cifras oficiales, entre 2001 y 2006 —sexenio de Vicente Fox— los órganos de control llegaron a superar los 3,000 actos de fiscalización anuales, aunque con el paso de los años se fue reduciendo. Su pico más alto fue en 2001 (7,051 auditorías).

En total, en su periodo los Órganos Internos de Control (OIC) realizaron 29,204 actos de fiscalización.

Con Felipe Calderón (2007-2012) la auditorías superaron las 3,000 hasta 2010 (3,010) cuando comenzó una tendencia sostenida a la baja. En su sexenio en total se realizaron 17,071 actos de fiscalización por parte de los OIC.

Con Enrique Peña Nieto (2013-2018), las cifras de auditorías se colocaron por arriba de las 2,000. En general, en el mismo periodo sumaron 13,315 actos de fiscalización.

Ya en la Presidencia de Andrés Manuel López Obrador (2019-2024) las cifras de auditorías alcanzaron su número más alto en 2022 (2,551). Sumaron 11,619 casos.

Mientras que para el primer año de Claudia Sheinbaum se han realizado 185 auditorías.

Recuperaciones

De acuerdo con los datos del informe, además de los actos de fiscalización, las recuperaciones han ido a la baja.

De acuerdo con las cifras divulgadas ayer, con Fox derivado de la fiscalización de los OIC fueron recuperados 66,775.5 millones de

Caen recuperaciones y contralorías

En 2025 se reportaron 97 contralorías, la segunda cifra más baja desde el año 2000; mientras que las recuperaciones derivadas de su actuación también ha bajado.



*Las cifras reportadas por las unidades centrales de auditoría (UACF, UAG y OIC's), y las recuperaciones reportadas en el Sistema Integral de Auditorías (SIA), de los OIC tienen corte al 30 de junio. / Nota: Se actualizaron cifras de los años 2000 a 2022 conforme al Índice Nacional de Precios al Consumidor 1990-2021. Base segundo quincena de julio 2018-100, promedio anual (abril de 2023).

Recuperaciones derivado de acciones de auditoría de las contralorías de la SABG | MILLONES DE PESOS A PRECIOS DEL 2018



FUENTE: SABG

GRÁFICO EE



El número de contralorías internas este 2025, comandadas por la Secretaría Anticorrupción, ascendió a 97. *NOTICIA ESPECIAL*

pesos. El año con mayores recuperaciones fue el 2005 con 29,504.2 millones. Esta cifra ha sido la más alta reportada entre el año 2000 y hasta junio de este 2025.

A su vez, con Felipe Calderón las recuperaciones ascendieron a 29,883 millones de pesos, una baja de 55.2% en comparación con Fox. El año con mayor monto recuperado fue 2011 con 9,616.1 millones de pesos.

Con Peña Nieto se recuperaron 12,429.7 millones de pesos; una disminución con respecto a Calderón de 58.4 por ciento. El periodo con mayor montos encontrados y regresados a las arcas públicas fue el 2014 con 4,815.1 millones.

En tanto que en el caso de An-

drés Manuel López Obrador se reportó la recuperación de 7,378 millones de pesos, una disminución si se compara con Peña Nieto de 40.6 por ciento. El año con mejores resultados fue el 2020 con 2,042.2 millones de pesos.

Mientras que entre enero y junio de este 2025, con Sheinbaum se ha reportado la recuperación de 939.4 millones de pesos. Si se suma el periodo de López Obrador y Sheinbaum suman recuperaciones por 8,317.4 millones de pesos.

Contralorías

Los datos del Informe también muestran que el número de contralorías dentro de la Adminis-

939 MILLONES

de pesos han sido recuperados en 2025 derivado de la intervención de las contralorías internas de la Administración Pública Federal.

tración Pública Federal se encuentran en las cifras más bajas desde el año 2000.

Entre el año 2000 y el 2023 el número de contralorías, también conocidas como OIC, se mantuvo por arriba de los 200. Sin embargo, desde el 2024, derivado de una redistribución realizada por la Secretaría Anticorrupción, se redujo el número a 95, mientras que para este 2025 la cifra se ubicó en 97.

Observaciones

Pese a la disminución en el número de revisiones, las observaciones determinadas siguen siendo significativas. En 2024 se detectaron 2,786 irregularidades, de las cuales 5,191 fueron solventadas en el mismo ejercicio, lo que dejó un saldo de 657 pendientes. Para 2025, las observaciones detectadas ascendieron a 709, con un saldo final de 762 casos no atendidos.

En materia de presuntas responsabilidades administrativas, los reportes muestran también un descenso: de más de 2,300 casos en 2001, a solo 40 en 2025. (Con información de Arturo Rojas)

Entre el año 2000 y el 2023 el número de contralorías, también conocidas como OIC, se mantuvo por arriba de los 200. Sin embargo, desde el 2024, derivado de una redistribución realizada por la Secretaría Anticorrupción, se redujo el número a 95, mientras que para este 2025 la cifra se ubicó en 97.



Durante su discurso, la jefa del Estado mexicano indicó que su gobierno ha recuperado 4,000 millones de metros cúbicos de agua para la nación.

FOTO: ESPECIAL

y territorialidad y la cooperación sin subordinación”, indicó.

Relación de respeto

“En estos meses, el mundo entero ha enfrentado situaciones complejas frente a la nueva realidad arancelaria establecida por el gobierno de Estados Unidos. En este marco, hemos logrado construir una relación de respeto mutuo”, precisó la titular del Ejecutivo federal este lunes 1 de septiembre.

Por otro lado, adelantó la visita este mes del primer ministro de Canadá, Mark Carney, y del presidente de Francia, Emmanuel Macron, además de la reciente firma de acuerdos con Brasil y la actualización del tratado con la Unión Europea.

“México es respetado en el mundo entero. Se sabe que nuestro pueblo es noble, generoso y valiente y que estamos viviendo un momento estelar en nuestra historia”, sostuvo.

Desprivatización Agua

Durante su discurso, la jefa del Estado mexicano indicó que su gobierno ha recuperado 4,000 millones de metros cúbicos de agua para la nación, cifra equivalente a cuatro veces el suministro anual de la Ciudad de México, gracias al Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, firmado en octubre de 2024, y al ordenamiento de concesiones.

También, destacó que, por primera vez en la historia, se puso en marcha un programa de tecnificación de riego agrícola en 18 distritos ubicados en Guanajuato, Chihuahua, Baja California, Hidalgo, Sinaloa, Coahuila, Durango, Tamaulipas, Morelos, Aguascalientes, Michoacán y Sonora, con Zacatecas próximo a incorporarse.

Insistirán a Rubio en respeto al territorio

Es una decisión soberana, política en seguridad: CSP

Arturo Rojas y Redacción
politica@eleconomista.mx

En su primer Informe de Gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum subrayó que la política de seguridad de México no está sujeta a imposiciones extranjeras y que cualquier acuerdo con Estados Unidos se establecerá bajo los principios de respeto a la soberanía, confianza mutua y cooperación sin subordinación.

“Para que no haya ninguna duda, la política de Construcción de la Paz se decide soberanamente en México; nadie influye en ella, solo nuestra honestidad, convicción y certeza de que las y los humanistas sabemos gober-

nar con perseverancia, estrategia y damos resultados”, dijo.

La mandataria mexicana, durante su discurso por su primer informe de gobierno, recordó que mañana, miércoles 3 de septiembre, recibirá al secretario del Departamento de Estado de los Estados Unidos, Marco Rubio, para acordar un nuevo marco de colaboración en materia de seguridad con el vecino del norte.

“En dos días, recibiremos al secretario del Departamento de Estado de los Estados Unidos para acordar un marco de colaboración en materia de seguridad. Hemos dejado claro que la base de este entendimiento es la responsabilidad compartida, la confianza mutua, el respeto a la soberanía

El evento en Palacio Nacional reunió a los gobernadores de Puebla; Tabasco; Quintana Roo; Veracruz; Nuevo León; Michoacán. Los nuevos ministros de la Suprema Corte y el hijo del expresidente López Obrador, Andrés Manuel.



Enumera logros en ciencia y cultura

Sheinbaum destaca mayor impulso a investigación e innovación

• También subrayó la ampliación a programas de becas, la inauguración de la Cineteca Chapultepec, el avance de la Universidad Rosario Castellanos y la creación del Museo Mujeres en la Historia

J. Francisco de Anda Corral
francisco.deanda@eleconomista.mx

Al rendir su Primer Informe de Gobierno, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó los logros en cultura, ciencia, tecnología e innovación a once meses de haber tomado las riendas del país.

En su mensaje a la nación desde el Palacio Nacional, la primera mandataria expuso que, "para promover la innovación soberana, que se traduce en bienestar para todas y todos, se ha conformado un equipo de más de 500 investigadores, profesores y estudiantes de universidades públicas que trabajan en diez proyectos estratégicos de innovación, desarrollo de tecnología nacional y estudios humanistas".

Entre estos proyectos destacó el minivehículo eléctrico Olinia; el proyecto Kutsari, taller de diseño de semiconductores;

los satélites de observación Ixtli; el proyecto metaoceánico de monitoreo climático y protección civil y el Quetzal, vehículo aéreo no tripulado de última generación.

Sheinbaum subrayó que este año se han incrementado en 193% los apoyos a la investigación científica, en 70% las becas al extranjero y en 23% las estancias postdoctorales.

Destacó también la creación de la Universidad Nacional Rosario Castellanos, que este año atenderá a 75 mil jóvenes y que ya opera en Ciudad de México, con tres sedes; en Comitán, Chiapas, y muy pronto en Tijuana, Tlaxcala, San Luis Potosí y Naucalpan. "Vamos con la Rosario Castellanos a todos los estados de la República", aseguró la Presidenta.

Logros en materia cultural

En segundo plano, la mandataria informó sobre el incremento de la inversión en las escuelas de

398,269

UNIVERSITARIOS

cuentan con la beca Jóvenes Escribiendo el Futuro.

formación artística, sin detallar la cifra, y la eliminación de las cuotas de admisión.

Destacó el programa de becas Jóvenes Escribiendo el Futuro, que ha beneficiado a 398 mil 269 universitarios de instituciones públicas.

También ponderó el programa "México canta", a través del cual se hermanan jóvenes músicos nacionales y de Estados Unidos para fomentar música mexicana que no haga apología de la violencia ni aliente el consumo de drogas.

Después de una fugaz mención a la nueva sede de la Cineteca Nacional en la cuarta sección del Bosque de Chapultepec, puesta en operación en agosto pasado, "con un ciclo de cine de y para las mujeres indígenas", la presidenta Sheinbaum informó también que se modificó el artículo 18 de la *Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales* "para reconocer efemérides dedicadas a heroínas de la patria, ya que hasta el 2025 no había ni una sola efeméride dedicada a una heroína", apuntó, para luego referirse a la creación de la sala museográfica Mujeres en la Historia en el interior del Palacio Nacional.

Finalmente, Sheinbaum Pardo anunció que para diciembre de este año, el Fondo de Cultura Económica lanzará la colección "25 libros para el 25", que es una iniciativa emprendida con diversos países de América Latina, "con el propósito de acercar a las nuevas generaciones a las obras de García Márquez, Mario Benedetti, Julio Cortázar, Juan Gelman", entre otros, detalló.

Cifras en Ciencia y Tecnología

10

PROYECTOS de innovación tecnológica en desarrollo.

500

INVESTIGADORES trabajando en estos proyectos.

193%

SE HAN incrementado los apoyos a la investigación científica.

70%

MÁS becas para estudios en el extranjero.

23%

DE INCREMENTO en estancias postdoctorales.

75

MIL JÓVENES ya cursan estudios en la Universidad Rosario Castellanos.